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进博会里谁“称王”？
■劳动报记者 庄从周 张锐杰 梁嘉蕾 李成溪

第七届中国国际进口博览

会落下大幕。 在这场盛会背后，
有超过 3万名职工、志愿者保驾
护航，他们也有各自的“神通”，在
各领域摘取了“王冠”，记者在场
馆内找到了这些达人。

场馆“通勤王”：
每天一早苏州出发
准时到馆

高丽是进博会 3.1 馆内
一家展商的固定节目主持人 。
家在苏州的她几乎每天都在

经历极限通勤 。 她向记者展
示了自己的通勤时刻表 ：6∶22
起床 、7 ∶00 出门 、7 ∶18-7 ∶49 地
铁至高铁站、7∶58 上高铁、8∶36
到达虹桥换乘地铁 2 号线、9∶00
准时到达展位。

高丽告诉记者， 她每一天
都准时准点开始工作， 一天 5
场主持活动，排得满满当当。 当
被问及为何不住在进博会周边

的宾馆时，高丽说：“孩子还小，
每天都想见到宝宝。 ”

虽然经历着长时间长距离

的通勤， 但高丽的工作情绪和
状态一直非常饱满。 值得一提
的是， 高丽工作的展馆外正好
是上海市总工会设置的职工驿

站，她在 11 月 2 日来踩点时便
发现了这个驿站 ， “正式开幕
后，我马上来打卡了，还在这里
打印了主持稿，又方便又暖心，
给工会点大大的赞。 ”

场馆“地图王”：
开车开成“活地图”
线路印在脑子里
国家会展中心（上海）的面

积相当于 52 个足
球场， 共有东西南

北 4 个登陆厅，场馆进出口、连
廊、道路等更是错综复杂。 但对
于连续参加 7 届进博会的 “姚
姐”姚鸿芬来说 ，场馆内外 ，就
没有她不认识的路。 “开了这么
多年电瓶车， 不管是场外还是
场内， 任何道路都已经印在了
我的脑子里。 ”姚鸿芬说，“我现
在根本不需要看地图， 别人都
叫我‘活地图’”。

“姚姐 ”每天的工作 ，就是
驾驶着可搭载十余人的电动观

光车，根据指令派送的任务，将
宾客安全地从出发地带到目的

地。 “我们车子可能停在场馆的
任意一个角落，接到任务后，必
须在 10 分钟内赶到指定上车
点。 ”姚鸿芬说，她这些年通过
开车，已经对国展中心外围、内
馆、 卸货区等每一个区域熟门
熟路。 现在， 她只要一接到任
务， 就会迅速规划出一条符合
公司路线要求的“捷径”。

姚鸿芬说，不认路的宾客，
要从“四叶草”的一端抵达对角
线的另一端， 能在路上兜兜绕
绕 45 分钟。 “因此，每当有人问
路， 我都会告诉他们详细的穿
行路线。 ”

姚鸿芬在职工驿站旁接受

记者采访时， 多次对市总工会
设在场馆内的两个职工驿站表

示了感谢 ： “这两年有了驿站
后，我们能随时来这里休息，里
面的工会志愿者还给我们送牛

奶，真的很好，非常感谢工会给
我们带来的福利。 ”

志愿者“步数王”：
最高峰一日步行
4万多步

志愿者、后勤人员、服务保

障职工、 媒体记者……在进博
会这样的大型展会中， 往来穿
梭的人群， 构成进博会一道亮
丽的风景。 如果询问他们，会发
现对于他们来说， 步行一两万
步是家常便饭。

“昨天步数少了 ，36000 多
步，前几天都突破 4万步。 ”本届
进博会期间， 在上海健康医学院
志愿者群体中，沈俊杰小有名气，
连续霸占微信步数排行榜， 他成
为同学里的“步数王”。

“我的志愿者工作包含了
在场馆外劝阻吸烟人群， 开展
健康管理， 经常在各个场景之
间走来走去。 ”小沈说，自己还
要负责学院志愿者团队的拍摄

工作， 这也成为他的步数比同
学们都高的原因 ，“第一天 ，我
一个人背了三个相机， 希望这
些照片能记录下大家志愿工作

的掠影，留下一份美好回忆。 ”
除了像小沈一样的志愿者

外，以电力、燃气 、通信等为代
表的保供人员因需要进行巡

馆，每日的步数也不少。 一名连
续参与 7 年保供的工作人员告
诉记者， 自己每年参与进博保
障，已累计步行 120 万步，平均

每天差不多走 3 万步。

进博“换 pin王”：
在进博换到了
世博徽章

换“pin”，即交换徽章，无疑
是进博会最热的项目之一。 进
博 “小叶子 ”、上海健康医学院
志愿者姚鑫静的证件带上别满

了徽章，每一个“pin”的背后都
有一段独家交换回忆。

缎带上一枚发黄的上海世

博会徽章引起了记者的关注 。
姚鑫静说，这是在她在引路时，
一位老爷爷主动要求交换她的

校园徽章， 最初姚鑫静还有些
舍不得 ， “学校的徽章数量很
少， 老爷爷又加了一枚清华的
徽章和我交换，我就同意了。 ”

2010 年上海世博会对今年
刚上大学的重庆人小姚来说并

不熟悉，“那时候我还小， 老爷
爷给我说了很多当年世博会的

情况， 这个世博徽章的数量非
常少。 ”小姚的带子上，还有与
空姐交换的 Hello Kitty 徽章 ，
与其他志愿者交换的校园徽章

等，每交换一枚徽章，重庆女孩
小姚就更了解上海。

本届进博会上，“进博新
秀”立邦推出两款全球首发及
一款中国首秀创新产品。 其
中，全球首发展品之一的立邦
光催化涂料的研发团队成员

吴生英是名“浦东工匠”。
“我们的这款产品将对中

国城市建筑更新、城市空气环
境净化的进程起到推动作

用。 ”在立邦展台，记者见到
了吴生英，她告诉记者，“这款
产品的研发可追溯到 2016
年。 ” 回忆起产品研发过程，

吴生英坦言，得益于立邦与华
东理工大学、华东师范大学三
方共建的技术创新平台。这款
产品的成功研发，正是“产学
研合作”的成果之一。

吴生英 2023 年被评为
“浦东工匠”。 一年来，她参与
了由工会开展的一些交流活

动。 在她看来，工会为人才发
展搭建了完整的体系，在全社
会开展工匠的评选，营造了尊
重人才、尊重知识的氛围。

■劳动报记者 张锐杰

推动城市空气环境净化
“浦东工匠”研发新品进博会上全球首发

走进国家会展中心汽车

展区 2.1 馆，看到西井科技公
共事务总监、 工会副主席周敏
在向来宾介绍公司新产品：“我
们公司带来的这款智能产品，
能实现厘米级的定位精度，满
足多种货运物流需求。 ”

周敏告诉记者，她和进博
会渊源颇深，“前五届进博会，
我都是以观展者的身份参与

其中，吸收优秀企业的先进技
术。 ”她说，从去年开始，公司
在“一位难求”的进博会上有

了一席之地，她的证件也由专
业观众的“绿色”变为了参展
商的“黄色”。

此外，作为工会主席的周
敏，也想发挥工会桥梁纽带作
用，为公司出一份力。于是，她
以工会的名义，发出了招纳进
博展位工作人员的动员令，还
联合公司相关部门对报名职

工开展了一次全方位培训，让
他们能够以饱满的精神、专业
的姿态迎接八方来客。

■劳动报记者 李成溪

动员职工报名服务进博会
西井科技工会副主席周敏：

通勤王、步数王、地图王、换pin王……“四叶草”里各显神通

“姚姐”每天驾驶电动观光车穿行在场馆里。 ■摄影 展翔


